

des classiques. Fait très caractéristique, la grippe n'a pas touché à nos accouchées; seules les gestantes furent atteintes. En 1899, nous n'avons pas enregistré un seul cas d'avortement ou d'accouchement prématuré ce qui pourrait peut-être paraître assez extraordinaire, à cause de la maladie et surtout à cause du traitement que j'ai employé alors, traitement qui va quelque peu à l'encontre des idées de certains auteurs.

Laissez-moi, messieurs, citer textuellement certains passages de ma clinique de 1899.

“ La très grande majorité de ces femmes ou filles-mères ont eu la grippe, qui les a frappées plus ou moins violemment. Beaucoup d'entre elles ont eu une forte attaque de grippe: la céphalalgie a été violente, les douleurs lombaires très marquées, la toux opiniâtre et fatigante. On a cru que plusieurs allaient accoucher tant les douleurs de reins étaient fortes et persistantes. Chez plusieurs la température est montée très haut et s'y est maintenue quelques jours. L'angine a été dans quelques cas très sévère....

“ En même temps qu'à la maternité, j'ai observé, dans ma clientèle privée, un grand nombre de femmes enceintes qui ont été malades de la grippe. J'en ai vu aux différents âges de la grossesse. J'ai surtout observé la forme respiratoire, de rares cas de forme nerveuse et quelques cas de forme gastrique avec vomissements et diarrhée.

“ Dans toutes mes observations, la grippe n'a pas paru une seule fois avoir aucune influence néfaste sur la grossesse. Je n'ai pas observé, comme certains auteurs, de métrorrhagie, ni de pertes même légères....

“ La grippe qui a frappé mes malades pendant les suites de couches n'a pas été très sévère....

“ Le remède qui m'a le mieux réussi et que j'ai employé largement, malgré les craintes qu'il inspire à la plupart des accoucheurs, c'est la quinine. Je n'ai pas craint de la prescrire et de le prescrire à assez hautes doses. Chez toutes mes grippées indistinctement, je donne la quinine de préférence à tout autre médicament. Chez la femme enceinte comme chez les autres, je prescris généralement grains XV de sulfate de quinine, divisés en trois paquets, et je fais prendre un paquet toutes les quatre heures. Quelquefois quand les symptômes de la grippe sont très légers, je donne deux grains de quinine toutes les quatre heures.